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【领导讲话】 

校党委书记沈炜在 2014 年度学校师资队伍建设 

推进会上的讲话要点 

 

一、提高认识，增强“人才强校”主战略的定力 

教育大计，教师为本。对于大学来说，人才是最最重要的，人才

集聚的质和量将决定一个学校的地位，师资队伍整体水平的高低决定

了大学的层次。关于人才队伍建设的问题，党的十八届三中全会《决

定》明确提出：建立集聚人才体制机制，择天下英才而用之；加快形

成具有国际竞争力的人才制度优势，完善人才评价机制，增强人才政

策开放度，广泛吸引境外优秀人才回国或来华创业发展。教育部规划

纲要也提到，有好的教师才会有好的教育。学校要办好，要实现内涵

发展，必须要建立高水平的师资队伍。为此，学校提出了人才强校主

战略，学校党委也一直在思考如何建立一支结构合理的高水平师资队

伍。 

从各学院的交流介绍中可以发现，经过全校上下这几年的共同努

力，学校“人才强校”主战略取得了阶段性成果，但是与学校目前发

展的迫切需要和长远发展的内在需求相比，还有一定的差距。在今后

的工作中，我们还需要发扬钉钉子精神，紧紧钉住“人才强校”主战

略不动摇，不断提高战略定力和执行力，深入推进师资队伍建设。 

二、多措并举，全面提升师资队伍建设的能力 

一是要科学制定人才工作目标，加大人才引进力度。各学院在初
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步确定人才工作目标的过程中，主要是以现在招生数、生均数确定人

才引进数据，是否科学合理？希望各学院再仔细研究下。现在的情况

是,个别专业都亮黄牌了，是否还需要按照现有的方式操作？上次在

学校就业推进会上，我讲了三条：改造专业，对接行业，引导就业。

如何改造专业？需要在人才引进的过程中再好好思考。“取法乎上，

仅得其中；取法乎中，仅得其下”。在制定人才工作目标时，如果我

们把目标定的越高，也许我们的奋斗动力就越足；如果我们定的很低，

取之中者，也许我们连最少的也得不到。我们要有意识把目标定高，

引进人才的目的要有利于把我们的专业、学科打造成一流。 

另外要注意的是，引进人才过程中要保证其基本的待遇。在市场

化的前提下，不同的人才有不同的规格。如果看准了一个人才，就应

该舍得投入。我们的各位管理人员，也要注意及时认真地学习文件，

否则在具体操作人才引进的时候自己都不清楚相关政策规定。另外，

各学院也要进一步提高主动性、积极性，努力为人才提供相应的配套

政策。 

二是要科学建立分类管理的“规矩”，充分发挥各类人才的作用。

具体说，就是要给“中才”立规矩，给“天才”留空间，要进行分类

管理服务。有的人也许跑不快，但是只要他有特长，勤勤恳恳的为学

校工作，学校照样要让这些同志发挥好作用，并在学校能够体面的工

作。同样的，在这个过程中我们管理人员做什么？我觉得我们的管理

人员实际上相当于高速公路上的服务站、维修站和加油站，所有的管

理人员都要牢固树立服务意识。如果我们都形成了这样的共识，那将

更利于人才的引进。 
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目前有一种苗头需要注意，个别引进的人才在外面名声很大，在

工作中确实用了上海理工大学的牌子，但回过头来对学校的实质性支

持却非常少。要防止这种现象出现，做好的办法就是建立相应的约束

性制度。凡是在引进后在校工作时间的要求达不到的，原则上要做一

些规范，这方面教育部也是有规定的。我们要尽量缩短大师的适应期，

防止大师引进后“跳一板”就出去了，没有发挥其作用。 

三是要科学实施“抓两头带中间”的战术，全面提升师资队伍的

整体水平。关于高层次人才引进，我们已经定了很多的指标和要求，

但是我们不能为了完成指标而引进，而是要为了自己学科的发展而引

进。引进人才的过程中，主要看成果、看人品，要在能人中选好人，

好人中看他的成果和作品。引进师资的过程中，现在要注意看他的第

一学历。另外，要进一步加强青年骨干教师队伍建设，注重青年教师

培养和引进相结合，对于好的苗子我们要提供好的环境，千万不要把

我们这弄成了“盐碱地”，让好苗子无法存活和生长。 

从这个意义上来说，我们要结合学校实际，深入反思引进高层次

人才的待遇政策是不是够，对于青年人才的扶持力度是不是够，对于

现在“有帽子”的人才来说当初对他们的支持力度是不是够，是他们

自己成长的还是在关键时候学校给他们的支持？我们要反思现在的

考评机制是否还需要进一步调整完善，我们是否非常清晰的知道需要

在哪些重点领域重点学科引进人才?这些问题都需要认真的加以研究

落实。 

三、狠抓落实，努力形成有利于人才成长的合力 

一是要坚持“党管人才”的原则。党管人才，就是管宏观、管政
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策、管协调、管服务，重点做好制定政策、整合力量、营造环境的工

作。学校层面的组织、人事等相关部门，要在党委的统一领导下把握

人才工作大局和方向，重点在提供基本保障条件、完善考核评价体系、

优化人才成长环境、督促各项任务的落实等方面下功夫；各二级学院

要充分发挥主动性，结合自身情况合理资源，不断完善内部管理机制，

积极为各类人才发挥作用提供平台、创造条件。 

二是要建立协调高效的人才工作体制机制。学校在整体推进人才

工作过程中，一定要统筹使用好资源，切实做到：谋划发展时要考虑

人才保障，制订规划时要考虑人才需求，研究政策时要考虑人才导向，

部署工作时要考虑人才措施。学校的资金、资源弥足珍贵，一定要有

效益意识，一定的投入要追求更大的产出。要认真研究人才队伍建设

过程中投入和产出的绩效比，只有这样学校才能持续往上走。 

三是要努力营造宽松和谐的工作氛围。刚才有些学院提到，个别

教授离开我校去其他地方，我们肯定很不高兴，但也应该理解。因为

那个地方可能更有利于他的学科发展，能更好为他提供发展空间。教

授忠诚于他所在的学科，愿意到能发挥作用的地方去，这是人才流动

的规律。因此，对我们来说，做好人才工作的一个重要方面，就是要

营造良好、宽松的氛围，要让我们的教师在学校工作的过程中高兴、

满意、心情舒畅。只有这样的体制机制才可能转化成各类人才努力工

作的动力。 

（党委（校长）办公室供稿）  

                            （编辑：夏小华  主审：刘德强） 
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坚持人才强校主战略 推动师资队伍建设再上新水平 

——校长胡寿根在 2014年度师资队伍建设推进会上的讲话要点 

 

近期学校党委颁布《上海理工大学关于推进新一轮改革与发展的

若干意见》（30 条），是我们当前和今后相当长一段时间改革建设的

重要纲领，是迎接党代会召开的工作推进，希望各学院院长、书记加

强对文件学习。今天按照党委提出的三个突破，即：师资队伍和学科

建设的突破，人才培养质量的突破和学校事业发展动力的突破，召开

2014 年度师资队伍推进大会，是扎实推进落实党委“三十条”重大

举措的有效抓手之一。上海理工在关键时期进一步强化了人才强校的

主战略，短期内成效虽然不一定显著，但是我们一定要客观认识勇于

跨越与注重积累的关系，我们将坚定不移地推进这项工作。 

今天召开的人才工作会议推进“三十条”，接下来精品本科建设，

一流学科建设也要按“三十条”推进。这些始终是学校事业发展的主

题。刚才人事处汇报了学校 2014年度师资队伍建设工作情况，14个

学院进行交流发言，汇报了各自做法，指出了存在的问题，明确了今

后工作方向和举措。从发言中，可以感受到大家对这项工作的高度重

视，各学院深刻认识人才引进对学校的重要性，都在寻找自己的对策。 

2013年 4月 7日和 8月 27日学校分别召开了“师资队伍建设工作推

进会”和“学科与师资队伍建设工作推进大会”，认真分析了师资队

伍建设的形势与任务，明确了“十二五”后三年的目标和任务；落实

了校院两级的分解指标；坚定了师资队伍“不能滞后于学校快速发展、

滞后于学校奋斗目标、滞后于学校社会声誉”的建设方向。 
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一年来，在各学院及有关部门的共同努力下，我校师资队伍建设

取得了显著成效，积累了宝贵的工作经验，推动了学校在科学研究、

学科建设、人才培养等方面核心竞争力的大幅提升。一是师资队伍总

量显著增加。2013 年全年共引进、新增教师 144 人，净增教师 113

人，其中领军人才 12 人，全校教职工突破 2100 人，专任教师 1180

人。二是师资队伍结构进一步优化。专任教师中具有博士学位比例达

56%、具有一年海外经历的比例达 23%。三是师资队伍水平、绩效都

有提升。在各种大学排行榜上，学校教师水平和教师绩效都有所提升。 

以上三方面是学校实施人才强校主战略以来取得的阶段性成果，但我

们必须清醒地认识到目前师资队伍建设整体水平离“十二五”建设目

标还存在很大差距，全校教师总量还缺 200人左右，任务依然相当艰

巨，需要各个部门倾注全力，主动出击、持之以恒地加以推进。现提

出以下几点工作要求： 

一、切实落实人才强校战略 

学校党委印发的《上海理工大学关于推进新一轮改革与发展的若

干意见》要求落实“人才强校主战略”：确保实现“十二五”后三年

净增教师 300人的总体目标；创新荐才、引才、用才激励机制；健全

教师队伍建设进展信息发布与督办制度；调整完善国家级领军人才引

进优惠政策，建立紧缺人才特聘制度，大力推进师资博士后制度等，

我们都要坚决完成。 

二、人才引进必须确保总量，突出质量 

领军人才是师资队伍的核心，起着引领、带动和示范作用，要克

服引进人才不到位的问题。各部门要根据学科建设“亟需”和创新增长
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点“紧缺”，有重点地申报与引进“国家级”和“省部级”各类领军人才。

在领军人才引进与培养上，各部门还要在更新观念、创新方法、探寻

规律上下功夫，注重“引优育强”，加快我校高层次人才汇聚，不断

提升我校师资队伍的核心竞争力。 

各学院要根据学科建设和人才培养的需要，积极引进各级各类优

秀人才，确保今后两年教师总量净增 200 人（含师资博士后），各学

院教师缺编率要低于 5%；要在引进质量上下功夫，吸引和遴选“出

身好、素质高”的优秀博士毕业生到我校工作；积极做好、做大师资

博士后（预备教师人才库）的工作，逐渐使师资博士后总量达到新引

进教师总量的 20%左右。  

三、强化责任意识，狠抓工作落实 

院长、书记要有责任意识、全局意识和服务意识。今天召开这次

会议的目的，就是要进一步推动落实下一步工作。各部门要以高度的

责任心和使命感，落实师资队伍建设引进。上次会议提到，要以项目

为抓手，扎实推动人才工作，我再强调一下，只有政策落地、理念落

地、工作落地，才能保质保量的完成工作要求。各部门要依据学校分

解指标，完成好人才引进任务，要认真制定并执行人才引进工作方案

（包括高层次人才引进计划、教师引进工作进度、具体落实措施以及

如何提供良好的教育教学平台、学术环境和工作条件等），把工作做

细做实，同时要全方位发动，多元多层次人员参与人才工作，保证工

作顺利完成。 

四、加强制度创新，推进人才工作制度改革 

我校在人才制度创新和机制改革上要不断推进五个方面的突破，
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人事处也将配套出台政策。一是以公开招聘、优惠配套、规范聘任为

基础的用人制度改革；二是以绩效工资制为基础的教师分配制度改

革；三是以校内外、国内外多样化来源为基础的教师引进、流动制度

改革；四是以非升即走（转）和公平竞争、递进遴选为基础的教师考

核、晋升制度改革；五是以管理、教学、科研、服务等职能分类管理

为基础的教师评价制度改革。学校各部门要分析研究创新人才工作机

制的重点与难点，积极推动“荐才”、“引才”、“培养”、“服务”的体

制机制创新，形成人才“引得进、稳得住、用得好、流得动”的良好

环境。 

师资队伍建设是学校事业发展的头等大事，是促进学校改革发展

的关键。我们必须始终高举人才强校的大旗，以高度的责任感、使命

感、紧迫感，加快师资队伍建设，为建设“精品本科，一流学科，百

强大业”的办学目标奠定坚实的人才基础。 

（党委（校长）办公室供稿）  

                            （编辑：尚娅  主审：曲德强） 
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【工作动态】 

上海理工大学 2014 年师资引进进展情况通报 

 

本学期初，为促进学校发展目标的实现，进一步推进学校教育事

业的新一轮改革与发展，学校党委印发了《上海理工大学关于推进新

一轮改革与发展的若干意见》（以下简称《意见》)，将继续强化人才

强校主战略，确保实现“十二五”后三年净增教师 300人的总体目标。

为此,学校于今年 4 月 16 日召开 2014 年度师资队伍推进会，对下阶

段学校师资队伍建设的任务指标进行了分解下达。为认真落实《意见》

及本次会议精神，确保 2014 年度学校教师总量净增 100 人，学校人

事处结合《2013年～2015年教师引进录用分解指标》及《2014年各

学院（部、中心）教师引进目标任务》的具体要求，将定期对学校师

资引进比照完成情况进行分析通报（详见附件），并及时与各部门进

行反馈沟通，进一步加大引进力度，改进工作措施，确保今年师资引

进任务顺利完成。 

（人事处供稿）  

                            （编辑：夏小华  主审：刘德强）
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附件： 

2014 年学校师资引进进展情况 
(截止时间：2014年 5月 8日) 

学院 

定编数 

(含科

研) 

2013 年底 已离退 

(预计退

休) 

2014 年 

净增 

任务 

截止目前教师引进情况 已

签

约 

面试通过拟接收教师情况 待面试 

有意向 

教师情况 

现

状 

缺编

率 

高级

职务 

博士

生 
合计 

国家

级 

省部

级 

高级

职务 

博士

生 

硕士

生 

合

计 

能动 119 87 27% 2（1） 18   4 4 7 1     21   22 12 

光电 250 204 18% 6 23   2 2 2 1   1 9   11 6 

管理 198 161 19% （1） 20   1 1 6       14   14 6 

机械 131 85 35% （1） 21       5       20   20 0 

外语 176 139 21% 2（2） 23 1 2 3 3       15 1 16 2 

环境 82 60 27%   10   1 1 1   1 1 14   16 5 

医疗 96 83 14% 2 5   4 4     1   1   2 2 

出版 146 117 20% 1 12 1 1 2 3       7   7 9 

理学院 102 93 9% 2 3 1   1 5     1 6   7 3 

材料 49 46 6% 1 1         3     2   5 0 

中德 20 20 0% 1 1                   0 1 

社科 42 40 5%   1   1 1 3       5   5 1 

体育部 46 44 4%   1       1         1 1 0 

沪江   1                             

合计 1457 
118

0 
19% 17（5） 139 3 16 19 36 5 2 3 114 2 126 47 
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